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Создать рентабельный бизнес 

на обезвреживании отходов 

возможно. В нашей области 

это доказано не на примере 

Архангельска или ближайших 

городов, где пока решение проблемы 

с переполненными свалками 

ограничивается кабинетными 

дискуссиями. Процесс налажен 

в Котласе: директор местного 

ООО «Геракл» Вячеслав СЛОТИН 

дал небольшой «мастер-класс», 

получая на Маргаритинке диплом 

лучшего предприятия года в сфере 

охраны окружающей среды. 

Подвиги «Геракла» 
на тариф 
не повлияют

——>|3
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Ситуация: Архангельский КоТЭК уходит с долгами?Акценты

По словам министра ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области Игоря ГОД-
ЗИША, долги КоТЭКа перед ЛДК №3 
составляют 50 млн рублей, перед ООО 
«Архбиоэнерго» – порядка 30 млн ру-
блей, ЗАО «Архоблэнергогаз» – 20 млн 
рублей, ООО «ТЕПЛО-ПАК» – 8 млн ру-
блей. «Сейчас из-за долгов предпри-
ятия отсутствует горячее водоснаб-
жение в районе 23-го и 26-го лесоза-
водов. На имя собственника направ-
лен запрос с целью понять, как компа-
ния намерена рассчитываться с креди-
торской задолженностью», – сообщил 
Игорь Годзиш на заседании областно-
го правительства 17 сентября. 

По данным годовой бухгалтерской 
отчетности, на конец 2012 года «кре-
диторка» КоТЭКа указывалась в раз-
мере 675 млн рублей, займы и креди-
ты – около 600 млн рублей. Кстати, при-
мерно в 1,3 млрд рублей оценивалось 
и само имущество муниципальных ко-
тельных на момент передачи его арен-
датору в 2010 году. Под какие гаран-
тии предоставлялись кредиты, выяс-
нится в ходе процедуры ликвидации: 5 
сентября компания подала заявление 
в арбитражный суд о признании себя 
банкротом. 

Главный камень преткновения – ко-
нечно, тарифы. Несмотря на то, что та-
риф для КоТЭКа установили в два раза 
выше, чем для предыдущего аренда-
тора (ТГК-2), предприятие безуспешно 
пыталось доказать, что он занижен, а 
разницу между экономически обосно-
ванным и установленным тарифом дол-
жен компенсировать областной бюд-
жет по аналогии с котельными в райо-
нах Архангельской области. Даже в го-
довых отчетах и бухгалтерских балан-
сах предприятие считало дебиторскую 
задолженность с учетом экономически 
выгодных тарифов, а не фактических. 

На это обстоятельство обращали 
внимание и аудиторы компании «Лу-
крум-Аудит»: по итогам 2012 года Ко-
ТЭК указал заведомо завышенную ве-

личину недополученной выручки, а 
именно 367 млн рублей. В эту сумму 
компания оценивает свои неучтенные 
при установлении тарифов затраты. 
Кроме того, в конце августа КоТЭК на-
правил в арбитражный суд два иско-
вых заявления к Агентству по тарифам 
и ценам Архангельской области о при-
знании тарифных постановлений не-
законными... 

Напомним, ОАО «Архангельский Ко-
ТЭК» арендовало муниципальные ко-
тельные с 2010 года. До этого времени 
эксплуатацией в течение четырех лет 
занималась ТГК-2 (сейчас она один из 
основных должников КоТЭКа). 

АрхКоТЭК создавался как дочер-
няя структура ОАО «Энергия Белого 
моря» (ЭБМ) – небезызвестного госу-
дарственно-частного партнерства ОАО 
«Роскоммунэнерго» (49%) и областно-
го правительства (51%) при губернато-
ре Илье МИХАЛЬЧУКЕ. Одной из глав-
ных целей проекта называлась консо-
лидация активов ЖКХ для привлечения 
инвестиций. «У Архангельской области 
есть реальный шанс получить 125 из 
422 млрд рублей, направляемых на ре-
ализацию федеральной целевой про-
граммы модернизации и реформиро-
вания ЖКХ», – заявлял тогда Илья Ми-
хальчук.

Сообщалось даже о предваритель-
ных договоренностях с Чешским экс-
портным банком о предоставлении 
кредита в размере 1 млрд евро на 10 
лет. Но в реальности никаких инвести-
ций энергетика не получила. Чешский 
банк вскоре отказался сотрудничать с 
Архангельской областью из-за «отсут-
ствия обеспечительных мер, гарантий 
возврата кредита и неясности право-
вого статуса компании». Финансирова-
ния со стороны области тоже не было – 
вложений ждали от инвестора. В итоге 
проект тихо заглох...

На этапе пересмотра отношений 
между партнерами ЭБМ городу ничего 
не оставалось, как самостоятельно ре-
шать вопрос эксплуатации котельных. 
Мэрия Архангельска и «Роскоммун-
энерго» создали альтернативную ком-
панию ОАО «Архинвестэнерго»: муници-
палитет отдал котельные, а арендатор 
их эксплуатировал. Прошло две зимы, 
и проект приказал долго жить. Тарифы 
ли стали тому виной, или манипуляции 
с акциями и займами – время покажет. 

Сейчас важнее вопрос подключе-
ния города к теплу. Котельные оказа-
лись к зиме, мягко говоря, не готовы. 
Сложной из-за крайней степени изно-
са оборудования остается ситуация на 
котельных Гидролизного завода, стан-
ции Исакогорка. Директор ОАО «Арх-
облэнерго» Андрей ЩЁЛОКОВ сооб-
щил, что для котельной на ул. Клепача 
на заводе в Бийске изготавливается во-
догрейный котел и новые детали, для 
котельной поселка Гидролизного заво-
да заказывают новый насос в Ижевске. 
Достигнуты договоренности о кредите 
на приобретение запчастей и материа-
лов на 6 млн рублей. ОАО «Архоблэнер-
го» продолжает завозить топливо. Две 
тысячи тонн угля уже доставлены, за-
ключены договоры на поставку еще 6 
тысяч тонн, а также на закупку мазута. 

По словам губернатора Игоря ОР-
ЛОВА, несмотря на всю сложность си-
туации, передача функций по подго-
товке котельных ОАО «Архоблэнерго» 
прошла достаточно оперативно, одна-
ко действиям предыдущего арендато-
ра, фактически «бросившего» област-
ной центр за две недели до начала ото-
пительного сезона, должна быть дана 
объективная правовая оценка. «Мною 
направлены обращения в следствен-
ные органы и прокуратуру с просьбой 
отреагировать на ситуацию», – подчер-
кнул глава региона.

Нагреть котельные
Региональный бюджет внесет 
196 млн рублей в уставный 
капитал «АрхоблЭнерго» 
для подготовки котельных 
Архангельска к зиме, 
экстренной закупки 
и доставки топлива. 
Еще 20 млн на эти цели 
выделит муниципалитет. 
И без того непростую 
ситуацию осложняют долги 
уже бывшего арендатора 
ОАО «Архангельский КоТЭК» – 
в августе компания 
отказалась от эксплуатации 
городских котельных 
и тепловых сетей, по сути 
объявив себя банкротом. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Следственные органы просят оказать 

помощь в расследовании обстоятельств 

ДТП с участием депутата областного 

Собрания Олега Воробьева. Авария 

произошла 15 сентября около 16.40 на 

1105-м км автодороги М8 «Холмогоры». 

По версии следствия, Воробьев, 

управляя автомобилем «Форд Мондео», 

не убедившись в безопасности обго-

на автомобилей, совершил выезд на 

встречную полосу движения. В резуль-

тате столкновения с двумя автомоби-

лями их пассажиры получили телесные 

повреждения, у 8-летней девочки ампу-

тирована рука. 

Очевидцев просят обращаться по те-

лефону 02 либо (8182) 64-38-30.

 ■Депутат рубил незаконно?
В Архангельской области возбуждено уголовное 

дело о незаконной рубке лесных насаждений. Под 

подозрение попал депутат облсобрания от Плесец-

кого района Николай ХУТОРЯНСКИЙ, сообщает сайт 

«Эхо Севера».

По версии следствия, в 2011 году подозреваемый на 
участке лесного фонда, который был выделен по его заяв-
ке для осуществления научно-исследовательской деятель-
ности, противоправно организовал и произвел с исполь-
зованием наемных работников условно-сплошную рубку с 
целью заготовки древесины. В результате вырублено 1086 
кубических метров сосны (деловой), чем причинен ущерб 
лесному фонду на 6 миллионов рублей.

 ■В центре Архангельска 
обнаружили военный арсенал

Сотрудниками полиции Архангельской области изъ-

ят крупный арсенал оружия и боеприпасов. Он обнару-

жен в гаражном кооперативе в центре Архангельска. 

«Проверка проводилась в ходе оперативно-розыскных 
мероприятий в рамках расследования одного из резонанс-
ных уголовных дел», – сообщили в пресс-службе УМВД Рос-
сии по Архангельской области. 

Полицейские обнаружили несколько ящиков с детона-
торами, боевые гранаты, сотни патронов различного кали-
бра, несколько единиц огнестрельного оружия, в том числе 
автомат Калашникова, пистолеты, обрезы охотничьих ру-
жей. Это один из крупнейших арсеналов, изъятых сотруд-
никами полиции региона за последние годы. 

 ■Куда переедет «кораблик»?
В связи с расширением трассы М8 «Холмогоры» 

стела на въезде в Архангельск со стороны Левого бе-

рега временно демонтирована.

Стела, расположенная при въезде в областной центр 
недалеко от Краснофлотского моста, где так любят фо-
тографироваться на память молодожены и туристы, дав-
но нуждается в реконструкции. После окончания ремонта 
трассы обновленный «кораблик» будет установлен на по-
вороте трассы М8 в районе железнодорожного переезда у 
поселка Новое Лукино.

 ■ «Приразломную» 
атаковать не удалось

Активистам «Гринпис» не удалось закрепиться на 

платформе «Приразломная» концерна «Газпром» в 

Печорском море для проведения мирной акции. Опе-

рацию «зеленых» против начала нефтяного бурения в 

Арк тике блокировала ФСБ, материалы для возбуж-

дения дела направляются в Следственный комитет.

Активисты подъехали к платформе на судне «Арктик 
Санрайз» и пытались забраться на «Приразломную», что-
бы развернуть на ней баннеры. Двое из них задержаны рос-
сийскими морскими пограничниками. 

«В соответствии с действующим законодательством РФ 
«Об исключительной экономической зоне Российской Фе-
дерации» принято решение о буксировании судна в порт 
Мурманск», – сообщили 20 сентября в ФСБ. В МИД России 
был вызван посол Нидерландов, которому сделано пред-
ставление и вручена нота по поводу провокационных дей-
ствий «Арктик Санрайз».

 ■Из кафе изымают спиртное 
Региональное министерство сельского хозяйства 

совместно с правоохранительными органами продол-

жает изымать из оборота алкогольную продукцию. Та-

кие меры принимаются в отношении организаций, в 

которых приостановлена деятельность по продаже ал-

коголя в связи с нарушением сроков сдачи деклара-

ций. В судах находятся 46 дел по данным нарушениям. 

17 сентября в кафе «Кают-компания» (пр. Дзержинско-
го, 13, в Архангельске) из оборота временно изъято поряд-
ка двухсот бутылок алкоголя общим объемом более 100 ли-
тров. Спиртное изъято до момента вступления в силу ре-
шения суда – 8 октября 2013 года.

Рассмотрение 

дела о банкрот-

стве архангель-

ского МУП «Во-

доканал» в Арби-

тражном суде Ар-

хангельской об-

ласти отложено 

до 7 октября. Хо-

датайствовал об 

этом кредитор – 

ОАО «Архангель-

ская сбытовая компания». Компания уточнила 

сумму долга – 36,7 млн рублей и объяснила свое 

решение возможностью погашения задолжен-

ности МУП «Водоканал» до следующего заседа-

ния суда.

Архангельская область получит 200 машин 

«скорой помощи». Соответствующее соглаше-

ние подписано между Правительством Архан-

гельской области и некоммерческой органи-

зацией «Новая скорая и неотложная помощь». 

Проект направлен на полное обновление парка 

автомобилей скорой и неотложной помощи го-

сударственных учреждений здравоохранения 

за счет внебюджетных источников.

Эхо недели
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Бизнес и власть

Новые депутаты: Владимир Карпов о политике и бизнесе

Выборы: Виктор Новожилов станет спикеромСобытие: На Маргаритинке отметили лучших

На прошедших выборах партия 
«Справедливая Россия» сдала по-
зиции. В облсобрании она получит 
пять мандатов (было восемь), что 
касается городской Думы в Архан-
гельске – «СР» здесь будет пред-
ставлять один депутат вместо че-
тырех. Причин, по мнению Вла-
димира Карпова, множество, но 
главная, конечно, в кадрах. 

По его словам, еще в период 
подготовки к выборной кампании 
были «выбиты» ключевые фигуры 
партии как на федеральном, так и 
на региональном уровне. Изме-
нить ситуацию за короткое время 
было крайне сложно. И тем не ме-
нее в сравнении с другими реги-
онами в Архангельской области у 
«Справедливой России» лучшие 
результаты. 

«В той же Москве партия «про-
села» гораздо сильнее, – гово-

рит Владимир Карпов. – Впереди 
серь езная работа, необходимо 
восстановить доверие граждан. 
Как показывает практика, после 
выборов люди забывают о парти-
ях и от депутатов ждут реальных 
действий. Я согласен, гордума – 
не место для политических бата-
лий, это площадка для решения 
городских проблем». 

Среди парламентариев гор-
думы Владимир Карпов – един-
ственный представитель эсеров, 
впрочем, его это не пугает. Поли-
тику он рассматривает как оче-
редной амбициозный проект, и 
чем сложнее условия, тем инте-
реснее работать. 

Владелец архангельской тор-
говой сети «Спортландия» уве-
рен, что во власть пришел ре-
шать именно проблемы город-
ского хозяйства, а не отстаивать 
свои интересы как предприни-
мателя. По его мнению, на уров-
не городской Думы в принципе 
не так много рычагов влияния на 

бизнес. Предпринимательскую 
деятельность в большей степени 
регулируют федеральные и об-
ластные законы. 

«На уровне муниципалитетов 
условия развития бизнеса дикту-
ет рынок. И год от года эти усло-
вия ужесточаются. Так, конкурен-
ция в сфере реализации спортив-
ных товаров сильнейшая и в бу-
дущем будет только расти. Стро-
ятся торговые центры, практиче-
ски в каждом из которых предус-
мотрено наличие большого отде-
ла спорттоваров. Это значит, что 
в город придут новые федераль-
ные бренды», – говорит Владимир 
Карпов. 

Перспек тив в расширении 
сети магазинов предпринима-
тель пока не видит: «Любая тор-
говая точка должна быть рента-
бельной, и если покупательная 
способность населения снижа-
ется, а арендная ставка растет, 
рано или поздно магазин пере-
стает приносить прибыль. Пока я 
не вижу возможностей для рас-
ширения сети. В Архангельске 
просто нет торговых площадок, 
где бы мы могли открыть рента-
бельный магазин. Как один из ва-
риантов развития, мы рассматри-
ваем смену места расположения 
торговых площадей. Тенденция 
такова, что покупатели уходят в 

крупные торговые центры. Чело-
веку проще потратить чуть боль-
ше времени, но купить в одном 
месте все необходимое, неже-
ли мотаться по городу в поисках 
нужного товара».

Проблема в том, что количе-
ство торговых площадей в Ар-
хангельске стремительно растет, 
потребительский спрос падает, 
но вразрез с законом «спроса и 
предложения» арендная плата ни-
чуть не снижается, а, напротив, 
увеличивается. Причина, по мне-
нию Карпова, в монополизации 
арендодателями торговых площа-
дей: «Если все сосредоточено в 

руках одного человека, зачем от-
давать дешево?»

Впрочем, сам факт появление 
новых, более качественных и удоб-
ных торговых центров он считает 
неоспоримым благом для города. 
«Сильные, если не смогут выдер-
жать конкуренции, перепрофили-
руются. Ведь помещения, из кото-
рых уходит торговля, не остают-
ся пустовать. Возможно, снизит-
ся аренда, и там появится швей-
ная мастерская или парикмахер-
ская...», – говорит предпринима-
тель.

«Гордума – не место для политических баталий»
Владелец торговой сети «Спортландия» 
в Архангельске Владимир КАРПОВ стал единственным 
представителем партии «Справедливая Россия» 
в городской Думе. Тем не менее работа в стане 
политических оппонентов его не пугает. Эсеровец 
уверен: партийная принадлежность депутатов отойдет 
на второй план, когда начнется реальная работа.

Владимир КАРПОВ, 

предприниматель, избранный 

депутат в Архангельскую городскую 

Думу по единому округу от партии 

«Справедливая Россия»: 

– Необходимо разобраться в ситуации, 
чтобы решить, как и куда двигаться. Но я уве-
рен, что при разности интересов, цели у всех 
депутатов схожи. Большинство коллег по 
гордуме я знаю лично, поэтому не вижу боль-
ших проблем в налаживании конструктив-
ного диалога. Наши позиции могут и, веро-
ятнее всего, будут расходиться, но мы обя-
заны находить компромиссы во благо жите-
лей города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Учредитель «Геракла» – Александр БЕЗ-
ГОДОВ, член-корреспондент РАЕН, пред-
приниматель, уроженец Котласа, сейчас 
живет в Санкт– Петербурге. Семь лет на-
зад он решил помочь родному городу ра-
зобраться с проблемой утилизации меди-
цинских и других опасных отходов: приоб-
рел на свои деньги инсинератор – комплекс 
для термического обезвреживания мусора. 

«Даже в Архангельске и Северодвинске 
такие появились позднее, чем у нас в райцен-
тре, причем здесь они куплены на бюджетные 
средства, – рассказывает Вячеслав Слотин. – 
Мы тоже вели переговоры с администрацией 
Котласа, хотели выстроить отношения на ос-
нове государственно-частного партнерства: 
взять в аренду муниципальное «Спецавтохо-
зяйство», занимающееся вывозом отходов, 
совместно решать финансовые трудности, 
сохранить коллектив, сделать более совре-
менным полигон для ТБО, но относительно 
бюджетных вложений на перспективу так ни-
чего определенного и не услышали». 

Тем не менее вскоре после регистрации 
ООО «Геракл» заключило с городом договор 
на обслуживание свалки. Помимо инсине-
ратора техническая база пополнилась дву-
мя тракторами и оборудованием для пере-
работки отходов, содержащих ртуть. 

«Считаю, в этом отношении мы пре-
взошли новодвинский «ТЭЧ-Сервис», пото-
му что не просто дробим те же ртутные лам-
пы и отдаем в дальнейшую переработку. У 

нас остается чистый металл, который при-
обретают партнеры в Москве, и стеклобой 
с люминофором, который уже можно раз-
мещать на обычной свалке. Среди клиентов 
не только предприятия южных районов, но и 
Вологодской области, Республики Коми», – 
рассказывает Вячеслав Слотин.

«Геракл» обслуживает поселок Вычегод-
ский (в черте Котласа, около 13 тысяч жи-
телей), выигрывает конкурсы муниципаль-
ных учреждений, но тариф, определяемый 
на уровне региона, скорее является пред-
метом хронических споров, чем основным 
источником дохода компании. 

«Тариф у нас – один из самых низких по 
области: около 50 рублей за куб. Экономи-
чески обоснованный – не менее 70 рублей. 
Бизнес живет только за счет дополнитель-
ных видов деятельности, – продолжает Вя-
чеслав Слотин. – Не так давно на собствен-
ные средства установили на полигоне пункт 
весового контроля с видеонаблюдением. 
Если ничего не изменится и тариф все же 
будет рассчитываться на тонну мусора, а 
не на кубометр, как было раньше, заведем 
карты для безналичной оплаты услуг». 

Благодаря технической революции под 
«древнегреческим» брендом проблема пе-
реполненности полигона для ТБО, актуаль-
ная для всей агломерации Архангельск – Се-
веродвинск – Новодвинск, для Котласа пока 
стоит не так остро: «Геракл» рассматривает 
варианты сотрудничества с другими района-
ми, оглядываясь только на качество и протя-
женность дорог. Удорожание дизельного то-
плива – главный аргумент в диалоге с агент-
ством по тарифам и ценам. 

Подвиги «Геракла» 
на тариф не повлияют

Деловая программа Маргаритинской ярмарки началась 20 сентября 
с награждения лауреатов конкурса «Лучшее предприятие 
Архангельской области». В 2013 году в нем приняли участие всего 
15 компаний, шесть из которых признаны победителями. В сфере 
охраны окружающей среды – котласское ООО «Геракл», директор 
которого, Вячеслав СЛОТИН, на своем опыте доказывает, 
что обезвреживание отходов может быть рентабельным бизнесом. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

На региональной конфе-
ренции «Единой России», 
где принималось решение 
о кандидатуре на пост спи-
кера облсобрания, Вель-
ский район не раз звучал в 
оценках результатов выбо-
ров. А губернатор Игорь 
ОРЛОВ назвал предвыбор-
ную ситуацию там не иначе 
как предательство интере-
сов партии. 

«Я бы призвал руковод-
ство наших партотделений 
дать оценку персональным 
делам членов партии, ко-
торые посчитали, что мы 
играем в игрушки. А таких 
фактов много. Случаи, ког-
да члены «Единой России» 
позволяли себе работать 
против партии, необходи-
мо должным образом оце-
нить. Я считаю предатель-
ство одним из самых тяж-
ких грехов», – сказал губер-
натор. 

На выборах руководите-
ля района основными конку-
рентами были действующий 
глава Алексей СМЕЛОВ, ко-

торый неожиданно пошел 
на выборы как самовыдви-
женец, и мэр Вельска Вик-
тор ШЕРЯГИН от «ЕР». Ше-
рягин победил, но с неболь-
шим отрывом в 8% (это при-
мерно тысяча избирателей).

Между тем выбор канди-
датуры на должность пред-
седателя облсобрания из 
Вельского района нико-
им образом не зависел от 
желания обратить внима-
ние на юг области, подчер-
кнул губернатор. «Дело не 
в районе, а в персоне. Про-
шло много консультаций, и 
партия сделала свой выбор. 
Сегодня очень важно доне-
сти до людей, что работа на 
руководящих должностях – 
это не отстаивание интере-
сов узкого круга лиц. Люди 
должны видеть свою пер-
спективу, возможность ра-
сти, проявлять свои знания 
и умения». 

Вик тору Новожилову 
48 лет – в Вельском райо-
не он человек известный и 
как предприниматель, и как 
депутат районного Собра-
ния. С 2009 года он являет-
ся представителем губер-
натора. 

Вик тор Новожилов – 
председатель совета ди-
ректоров группы компаний 
«Диал-Север», был ее ос-
нователем. В «Диале» ра-
ботает более 600 человек, 
бизнес разносторонний – 
лесная отрасль, сельское 
хозяйство, туризм, есть и 
своя газета «Вельская не-
деля». 

«Я понимаю всю ответ-
ственность, которая ляжет 
на мои плечи. Мне часто за-
дают вопрос: «Сможете ли 
вы выстроить отношения 
с депутатским корпусом?» 
Я отвечаю «да», – говорит 
Виктор Новожилов. – По ха-
рактеру я человек уравно-
вешенный, неконфликтный, 
с этим справлюсь. Резуль-
тат вижу в командной рабо-
те, наша цель – развитие и 
процветание Архангельской 
области». 

Вик тора Новожилова 
поддержал 71 делегат кон-
ференции «ЕР» из 88 при-
сутствующих. 14 голосов от-
дано за действующего де-
путата Валентину ПОПОВУ, 
три бюллетеня признаны не-
действительными. 

«Поздравляю с избра-
нием на должность предсе-
дателя областного Собра-
ния», – как будто оговорился 
лидер региональной «ЕР» 
Сергей МОИСЕЕВ. Дей-
ствительно, если учитывать, 
что 44 мандата из 62-х в ре-
гиональном парламенте за-
креплены за партией боль-
шинства, альтернатив уже 
быть не может.

«Дело не в районе, 
а в персоне»
Предприниматель из Вельска Виктор 
НОВОЖИЛОВ, которого «Единая Россия» 
будет рекомендовать на должность спикера 
Архангельского областного Собрания, 
баллотировался в депутаты по списку «ЕР» 
в избирательном округе №10. Там партия 
набрала 41% голосов, на втором месте ЛДПР 
(12%) с известным по агрофирме 
«Вельская» кланом ШИШОВЫХ. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Финансы

Инвестиции: Внешэкономбанк готов поддержать бизнес-проекты

Сбербанк: Рефинансирование кредитов для малого бизнеса

Отличительной особенностью 
рефинансирования, предлагаемого 
Сбербанком, является более длитель-
ный срок, на который предоставляет-
ся кредит, и более низкая процент-
ная ставка по сравнению с изначаль-
но взятыми кредитами. Для предпри-
нимателей, взявших ссуду под высо-
кий процент во времена посткризис-
ной стагнации, это хороший шанс зна-
чительно снизить расходы на обслу-
живание кредита. И, конечно, сэко-
номить время, объединив несколько 
ежемесячных платежей в один.

При этом договор не подразуме-
вает продления и заключается сразу 
на весь срок кредитования. Плюс та-
кого подхода – в сохранении хорошей 
кредитной истории клиента, а так-
же гарантия длительных сроков кре-
дитования. Ведь любая пролонгация 
считается сигналом неспособности 
заемщика погасить задолженность 
в обозначенный в договоре срок и в 
дальнейшем влияет на решения по 
кредитам всех финансовых структур.

Еще один плюс в предложении 
Сбербанка – при перекредитовании 
допускается отсрочка в 90 дней на 
оформление «последующего» зало-
га коммерческой недвижимости. По-
скольку не всякий банк охотно даст 
согласие на последующий залог иму-
щества, Сбербанк отходит от схемы 
«утром залог – вечером деньги» и го-
тов погасить задолженности клиента 
немедленно с последующим оформ-
лением в качестве залога освобож-
денной от бремени коммерческой не-
движимости.

Рефинансировать задолженность 
можно в рамках четырех самых вос-

требованных малым бизнесом про-
дуктов: «Бизнес-Оборот», «Бизнес-
Инвест», «Бизнес-Рента» и «Бизнес-
Проект». Самый новый из них – «Биз-
нес-Проект», дающий возможность 
как финансировать проекты, так и ре-
финансировать кредиты, выданные 
на инвестиционные цели, связанные 
с расширением действующего биз-
неса или открытием новых направ-
лений деятельности.

Остальные три продукта хорошо 
знакомы клиентам Сбербанка. Од-
нако с 1 августа их цели расширены 
и включают в себя рефинансирова-
ние кредитов, выданных на попол-
нение оборотных средств («Бизнес-
Оборот»), на приобретение основных 
средств, модернизацию производ-
ства, осуществление текущего ре-
монта основных активов («Бизнес-Ин-
вест») и на любые бизнес-цели для 
компаний, занимающихся сдачей в 
аренду коммерческой недвижимости.

Что нужно иметь в виду, принимая 
решение о получении кредита в Сбер-
банке на погашение задолженностей?

– Данные кредиты предоставляют-
ся индивидуальным предпринимате-
лям и юридическим лицам с годовой 
выручкой не более 400 млн рублей.

– Для получения кредита доста-
точно 3 месяцев ведения хозяйствен-
ной деятельности для предприятий 
торговли, 6 месяцев – для остальных 
видов деятельности, кроме сезонных, 
для них 1 год.

– Сбербанк гасит задолженности 
только по кредитам, которые были 
выданы на бизнес-цели и не были 
предварительно рефинансированы 
или пролонгированы.

– Рефинансировать можно не 
только рублевые займы, но и креди-
ты, выданные в иностранной валюте.

– Будьте готовы перекредитовать 
всю свою задолженность перед дру-
гим банком.

И самое приятное уточнение – до 
1 октября услуги кредитования пре-
доставляются Сбербанком без ко-
миссии*.

Подробную информацию мож-

но получить на сайте банка www.

sberbank.ru, по телефону контакт-

ного центра 8 800 555 5550 или в 

любом офисе Сбербанка, обслу-

живающем юридических лиц, а 

также в отделе продаж малому 

бизнесу Архангельского отделе-

ния Сбербанка по адресу: ул. Сво-

боды, 26. Тел. (8182) 65-23-56.

Один за всех – 
и без комиссии

Малый и микробизнес 
получили возможность 
на выгодных условиях 
сократить расходы 
на взятые ранее кредиты. 
До 31 декабря 2013 
года Северный банк 
ОАО «Сбербанк 
России» предлагает 
предпринимателям 
рефинансировать 
задолженность перед 
другими коммерческими 
банками.

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. Реклама.

* Спецпредложение действует с 04.03.2013 г. по 01.10.2013 г. включительно.

«Д ля Северо-Запа д а 
очень остро стоит пробле-
ма перевода котельных на 
более экологичное и деше-
вое топливо – природный 
газ. Если будут такие инве-
стиционные проекты в Ар-
хангельской области, мы го-
товы их поддерживать. Но 
только те, которые позво-
лят снизить энергозатраты 
не менее чем на 30%», – от-
метила представитель де-

партамента структурного и 
долгового финансирования 
Внешэкономбанка РФ Вик-
тория КАРЕЛИНА. 

Один из проектов, сто-
имостью в 8 млрд рублей, 
предложил Архангельский 
ЦБК. По словам финансо-
вого директора АЦБК Олега 
ГУБИНА, комбинат планиру-
ет построить новую газотур-
бинную ТЭЦ: «АЦБК прово-
дит масштабную модерни-
зацию производства. В 2013 
году на эти цели будет на-
правлено 5 млрд рублей, в 
2014 году – еще 4 млрд ру-

блей. Взять на себя допол-
нительные финансовые обя-
зательства мы не можем, 
однако строительство газо-
турбинной ТЭЦ решает це-
лый ряд задач, в том числе и 
экологических, за счет сни-
жения отходов». 

Олег Губин поднял так-
же вопрос о субсидирова-
нии государством проек-
тов по повышению энерго-
эффективности: «То, что мы 
получаем сегодня, просто 
несерьезно. В 2013 году 
компенсация процентных 
ставок по вложенным в мо-
дернизацию 3 млрд рублей 
составила всего 300 тысяч».

Есть в Архангельской об-
ласти и проект, который уже 
получил предварительное 
одобрение Внешэконом-
банка. Речь идет о разра-
ботке месторождения прес-
ных подземных вод «Архан-
гельское», которое может 
стать альтернативой суще-
ствующей системе водо-
снабжения. Ориентировоч-

ная стоимость проекта – 4 
млрд рублей. 

«Сегодня мы вплотную 
подошли к реализации этой 
идеи, – рассказал предста-
витель ООО «Экологические 
технологии» – держателя 
лицензии на пользование 
недрами, депутат Архан-
гельской городской Думы, 
сопредседатель Архангель-
ского отделения «Деловой 
России» Максим КОРЕЛЬ-
СКИЙ. – Из всех месторож-
дений подземных вод «Ар-
хангельское» ближе к горо-
ду – 45 км. Наличие автодо-
роги значительно удешев-
ляет сооружение водовода».

Проведены геологораз-
ведочные работы, соглас-
но которым в сутки место-
рождение может давать по-
рядка 305 тысяч куб. м воды 
(сейчас потребление в об-
ластном центре составляет 
около 100 тысяч куб. м). Так 
что водой можно будет обе-
спечить и жителей Северод-
винска, Новодвинска.

Деньги дадут, но не всем
Архангельским предпринимателям 
предложили вариант частно-
государственного партнерства в реализации 
крупных инвестпроектов. Финансировать 
инициативы, призванные повысить 
энергоэффективность и экологичность 
производства, готов Внешэкономбанк. 
Об этом было заявлено на «круглом столе», 
организованном Архангельским 
отделением «Деловой России».

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Ревизия: Росфиннадзор выявил нарушений на 12 млрд рублей

Финансы

– Александр Феликсович, 

какие организации неэффек-

тивно расходуют бюджетные 

средства?

– За первое полугодие 2013 
года сотрудники ведомства про-
верили более 150 организаций, 
израсходовавших суммарно 61 
млрд бюджетных рублей. Как вы-
яснилось, 41% из них не соблюда-
ют закон. 

Динамика выявляемых нару-
шений на протяжении нескольких 
лет практически не меняется. В 
лидерах учреждения Миноборо-
ны. Стремительно увеличивается 
объем нарушений при использо-
вании межбюджетных трансфер-
тов органами власти Архангель-
ской области и ЗАТО «Мирный». 
В «черном списке» также учреж-
дения образования и социальной 
защиты, Министерства внутрен-
них дел.

К примеру, учреждения Мин-
обороны неэффективно исполь-

зовали более 6 млрд рублей. Ос-
новные претензии касаются не-
выполнения требования прика-
за министра обороны о проведе-
нии инвентаризации имущества 
за 2012 год. В органах исполни-
тельной власти Мирного выявле-
ны грубые нарушения при исполь-
зовании федеральных трансфер-
тов в рамках программы «Разви-
тие российских космодромов» в 
общей сумме почти 3 млрд ру-
блей, из них нецелевым образом 
израсходованы 123 млн рублей. 

Министерство труда, занято-
сти и социального развития Ар-
хангельской области нарушило 
порядок использования субвен-
ции на обеспечение мер социаль-
ной поддержки отдельным катего-
риям граждан по оплате жилищ-
но-коммунальных услуг. В резуль-
тате за счет неиспользованных ее 
остатков, подлежащих возврату в 
федеральный бюджет, незакон-
но проавансировано ФГУП «Почта 
России» почти на 200 млн рублей.

Региональное министерство 
труда, занятости и социально-
го развития не освоило средства 

по нацпроекту «Доступное и ком-
фортное жилье – гражданам Рос-
сии». Из поступивших 980 млн ру-
блей неиспользованными оста-
лись почти 180 млн рублей. 

Нужно иметь в виду, что на 
протяжении ряда лет система 
управления и вообще система 
бюджетных учреждений находит-
ся в процессе трансформации, 
связанной с административной 
реформой, введением новых пра-
вовых основ и переходом бухгал-
терского учета на систему бюд-
жетного учета. То, что количество 
выявленных нарушений столь вы-
соко, – последствия этих факто-
ров. Но не следует приуменьшать 
роль ревизоров – все же на пер-
вом месте стоит их добросовест-
ная и кропотливая работа.

Нужно оговориться, что кон-
трольно-надзорная деятельность 
не заканчивается на стадии вы-
явления недочетов. Одна из глав-
ных задач – устранить их. Макси-
мально удается исправить «ошиб-
ки» только при тесном сотрудни-
честве управления и проверенно-
го учреждения. 

Показателем эффективности 
работы может служить и число 
направленных на рассмотрение 
в правоохранительные органы и 
органы прокуратуры материалов 
– в отчетном периоде их было 66, 
возбуждено три уголовных дела. 

– Росфиннадзор наряду с 

Центробанком России следит 

за соблюдением валютного за-

конодательства, осуществле-

нием валютных операций...

– Предприятия, занимающие-
ся на территории НАО экспортом 
сырьевых ресурсов, должны неу-
коснительно соблюдать требова-
ния Федерального закона «О ва-
лютном регулировании и валют-
ном контроле», а также всех при-
нятых на его на основе подзакон-
ных актов. 

Наибольшее число наруше-
ний выявляется в Ненецком авто-
номном округе. Например, ООО 
«Нарьянмарнефтегаз» заплатило 
в казну 1,1 млн рублей штрафа в 
общей сложности за 41 правона-
рушение. Не соблюдает закон и 
ЗАО «Поморнефтегазгеофизика» 
– семь административных право-

нарушений, в ближайшее время 
дела будут рассмотрены в Арби-
тражном суде Архангельской об-
ласти.

На территории области, вы-
ражаясь образно, в «черном спи-
ске» ОАО «ПО «Севмаш». Здесь 
только по итогам плановой про-
верки в 2013 году было выявле-
но 22 нарушения, взыскано 860 
тысяч рублей. Кроме того, выяв-
лен и доказан факт крупного не-
возврата Севмашем 472 тысяч 
евро. Решением арбитражного 
суда постановление о назначе-
нии административного штрафа 
в размере 14 млн рублей остав-
лено в силе. 

Куда утекает бюджет?
Порядка 7 млрд рублей из федеральной казны 
регионом было использовано нецелевым образом 
или неэффективно. Если прибавить нарушения 
при освоении средств государственных внебюджетных 
фондов и использовании федерального имущества, 
сумма вырисовывается и вовсе в 12 млрд рублей. 
О неутешительных результатах проверок рассказал 
руководитель Управления Росфиннадзора 
по Архангельской области и НАО Александр БУЛАТОВ.

Александр БУЛАТОВ, 

руководитель Управления 

Росфиннадзора по Архангельской 

области и НАО: 

– «Возможно, скажут, что счета наводят 
скуку. Я отвечу: благо государство требует, 
чтобы я их просматривал, а ради этого я не 
должен щадить никаких сил». Это высказы-
вание прусского короля Фридриха II очень 
точно отражает суть деятельности ревизо-
ров Росфиннадзора. Король был прав: без 
квалифицированного финансового контроля 
не может быть эффективной государствен-
ной власти. 

Внешняя простота постановки задачи – 
знать, на что потрачены казенные деньги и 
толково ли они израсходованы – оборачи-
вается кропотливой, трудоемкой, во многих 
случаях опасной работой, требующей высо-
кой квалификации, практического опыта, са-
моотверженности. Значимость системы фи-
нансового контроля в современных услови-
ях существенна – она не только требует, но и 
учит исполнять государственные функции с 
наибольшей эффективностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Стиль жизни
Курьёзы Музыка: «Ягода Гало» выпустила новый альбом и отправляется в тур 

Афиша культурных событий

1 ОКТЯБРЯ (вт) в 18:30, 
Камерный зал

Открытие 76-го 
концертного сезона

Участвуют артисты 
Поморской филармонии

В программе: премьеры нового сезона

4 ОКТЯБРЯ (пт) в 18:30, 
Камерный зал

«СКАНДИНАВСКИЙ 

ОРНАМЕНТ»

Виктор РЯХИН 
(Норвегия, орган)

В программе – Н. Гаде, 
Й. Лауквик, А. Эгген.

5 ОКТЯБРЯ (сб) 
в 17:00 

и 
6 ОКТЯБРЯ (вс) 

в 16:00, 
Камерный зал

Вокальный вечер «Три баса-профундо»

Владимир МИЛЛЕР 
(солист Государственной академической 

капеллы Санкт-Петербурга), 
Михаил КРУГЛОВ (солист праздничного 

хора Валаамского монастыря), 
Сергей КРЫЖНЕНКО 

(солист Харьковского национального 
академического театра оперы и балета 

имени Н. В. Лысенко)

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн–пт: 10.00-16.30 (без перерывов)

– Николай, что вдохно-

вило группу на новый аль-

бом?

– Когда мы начали ездить 
с концертами в другие горо-
да, то увидели, что в стра-
не возникает много фести-
валей этнической направ-
ленности, где группы пока-
зывают культуру своих ре-
гионов. Мы же приезжали с 
собственными авторскими 
произведениями, а публи-
ка порой просила исполнить 
наши северные народные 
песни. На тот момент, к сво-
ему стыду, мы их не знали. 
Тогда начали искать мате-
риал и общаться с людьми, 
которые изучают народную 
культуру, нашли отличные 
тексты, ироничные и глубо-
кие по содержанию, но со-
вершенно неудобоваримые 
с музыкальной точки зрения. 
Со временем мы стали вос-
производить этот матери-
ал под свою музыку, а затем 
собрали программу в этно-
фолк стиле и записали аль-
бом «Полярный».

– Как дорого сегодня 

выпустить собственный 

альбом?

– Это даже дешевле, чем 
купить хороший сноуборд. 
Сама промышленная пе-
чать диска, обложка, поли-
графия, всевозможные про-
моматериалы абсолютно до-
ступны по цене. Мы выпуска-
ли альбом через московско-

го издателя, через лейбл, и 
все вместе, то есть промыш-
ленная подготовка, звуко-
запись, выпуск и накладные 
расходы, обошлось пример-
но в 150 тысяч рублей. 

Вообще, выпуск диска 
– это некий жест роскоши с 
нашей стороны, потому что 
очевидно, что их сегодня ни-
кто не покупает. Тем не ме-
нее люди часто спрашивают, 
а нет ли у нас какой-нибудь 
записи с собой, и диски рас-
ходятся. Мы либо продаем 
их по 200 рублей, либо про-
сто дарим. 

– Вы выпустили диск 

под лейблом, а значит, 

«антипиратский» закон на 

него распространяется. 

Но запись уже есть в Ин-

тернете...

– Мы сами выложили 
альбом в Сеть. Нам без-
умно приятно, что люди 
добавляют на свои сайты 
нашу музыку. Кстати, по-
сле выхода этого закона не-
которые редакторы сайтов 
стали присылать письма с 
вопросом, можно ли разме-
стить наши песни. Мы ни-
когда не отказываем. Я счи-
таю, что музыка, после того 
как она записана, спета и 
издана, уже не является на-
шей, она общая.

– То есть пираты зара-

ботки не отнимают...

– Нисколько. Сейчас в 
Интернете есть сайты, на 
которых можно продавать и 
покупать музыку. Наш аль-
бом выложен на одном из 
таких сайтов, и люди платят 
за скачивание. Там мы зара-
ботали чуть меньше, чем на 
фактической продаже самих 
дисков.

Музыкой, наверное, мож-
но зарабатывать, если ста-
вить именно такую зада-
чу. У нас немножко другие 
цели... Мы их формулируем 
громко и скромно – «искус-
ство». Просто играем то, что 
интересно лично нам. Хотя 
от профессионального арт-
менеджера не отказались 

Подводные течения «Ягоды

Северодвинская группа «Ягода Гало», 
которая хорошо известна и 
в Архангельске, отправляется покорять 
европейскую часть России. Свой стиль 
музыканты описывают в трех словах: 
«инди, традиция, магия», а теперь 
у них появилась достойная этно-фолк 
программа. Летом группа представила 
публике новый альбом «Полярный», 
основанный на народном творчестве 
в современной интерпретации. Диск 
вышел тиражом в тысячу экземпляров. 
Впрочем, как нам рассказал солист 
группы Николай ВЫМОРКОВ, 
по-настоящему заработать ребятам 
удается не на турах и дисках, 
а на местных концертах.

Значительная часть зафиксированно-
го в альбоме «Полярный» репертуара со-
стоит из подлинных шедевров народного 
творчества, снабженных, но не испорчен-
ных, современными аранжировками. На-
звать это «кавер-версиями», «стилизация-
ми» или «реконструкциями» было бы про-
сто оскорбительно... 

Каждая песня альбома – маленькая сцен-
ка, сюжет которой развивается в соответ-
ствии со всеми обрядовыми традициями. 
«Не вели ветры», например, – история сва-
товства, вся состоящая из полунамеков и 
иносказаний, где внешний трагизм чисто на-
пускной, а финал заранее предрешен. «Шили 
девицы ковер» – тоже, по-видимому, часть 
свадебного действа, связанная с выбором 
суженого. Здесь уже настроение повесе-
лее, а краски сочнее – как на карикатурном 

портрете старого, нелюбимого «мужа-него-
дяя», так и в изображении идеального, же-
ланного «милого друга». Понятно, что выбор 
здесь тоже условный, юмор бесхитростный, 
почти детский, но сколько искренней радо-
сти в этом «русском народном рэпе», сколько 
озорства и добродушного лукавства! 

Под протяжную «Как по морюшку», на-
верное, хорошо поминать тех, кого уже нет 
среди нас, «Рождество» очень точно воссоз-
дает атмосферу светлого зимнего празд-
ника, а начинающаяся странноватыми по-
скрипываниями «Ворожба», напротив, по-
гружает слушателя в эпоху язычества. По-
жалуй, лишь в блюзе «Ходить на работу» ста-
рый фольклор уступает место року «в чистом 
виде», в лучших ленинградских традициях. 

Из рецензии Олега Гальченко, 

www.nneformat.ru

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Кто сказал, что если бы в русских деревнях было электричество, 

там бы не пели вот так? 

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

40 тысяч рублей требует выплатить 
Коношское лесничество за лося, 
погибшего после столкновения 
с автомобилем. «Животное получило 
тяжелые множественные смертельные 
травмы, несовместимые с жизнью, 
и погибло», – написано в исковом заявлении 
в суд. Теперь владелец Ford Transit 
должен компенсировать ущерб, 
нанесенный животному миру. 

Наезд на животное житель Архангельска Сергей ОТРЕ-
ПЬЕВ совершил на 24-м км автодороги Коноша – Вельск – 
Шангалы. ДТП произошло 24 июня в 4.20 утра – время бе-
лых ночей, когда видимость на дороге, казалось бы, пре-
красная. Однако свидетели подобных происшествий зна-
ют, что лоси вдоль трасс обычно не прогуливаются, а бук-
вально «ныряют» наперерез автомобилям. В таком случае 
избежать столкновения удается немногим. Развороченная 
машина и затраты на ремонт – еще не самое страшное. По-
везет, если туша весом 300-400 кг минует лобовое стекло 
– подобные ситуации, как правило, приводят не только к 
смерти животного, но и гибели людей. 

Тем не менее по Гражданскому кодексу граждане, дея-
тельность которых связана с повышенной опасностью для 
окружающих, обязаны возместить вред, причиненный ис-
точником повышенной опасности (в данном случае транс-
портным средством), если не докажут, что вред возник 
вследствие непреодолимой силы или умысла потерпев-
шего. Естественно, определить злой умысел лося, который 
перебежал дорогу в неположенном месте, возможно разве 
что в фантастических сказках. 

«В протоколе ГИБДД указано, что я двигался со скоро-
стью 70 км/ч. Кроме того, протяженность вырубки полосы 
отвода составляла 1,10 метра, чего явно недостаточно для 
предупреждения столкновения с выпрыгнувшим из леса 
животным, – говорит Сергей Отрепьев. – Да и знака «Ди-
кие животные» в этом месте не было». Автовладелец добро-
вольно компенсировать ущерб отказался и намерен отста-
ивать свою правоту в суде. Однако доказательств наличия 
вины автовладельца не требуется – уверены в Коношском 
лесничестве. Так записано в Гражданском кодексе. 

Практика возмещения ущерба за сбитых животных в 
России наработана давно. Сумма ущерба рассчитывает-
ся согласно методике Минприроды. Другой вопрос, что 
компенсации за сбитых животных перечисляются в мест-
ные бюджеты – в данном случае МО «Коношский район». 
Значит, никто не гарантирует, что собранные за погиб-
ших лосей деньги (а эти случаи в течение года не еди-
ничны) будут направлены на экологию, лесовосстанов-
ление или даже на новый дорожный знак, предупрежда-
ющий об опасности встречи со зверем. У муниципалите-
тов таких полномочий, как и права расходовать средства 
на эти цели, нет. 

По логике российского законодательства, столкнове-
ние с лосем не относится и к страховому случаю по полису 
ОСАГО – как правило, страховые компании ущерб постра-
давшему автовладельцу компенсировать отказываются. 
Однако попытаться заставить страховщика заплатить 40 
тысяч рублей за сбитого лося вполне возможно. Так, в этом 
году Ленинградская межрайонная природоохранная про-
куратура добилась от компании «Ингосстрах» выплаты та-
кой компенсации за автовладельца. Нередки иски и к до-
рожным службам, которые не только должны устанавливать 
предупреждающие знаки, но и следить за соблюдением 
нормативов ширины вырубки леса вдоль трасс. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

Лось всегда прав? 
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Крупным планом: Закулисная жизнь артиста Николая Обабкова 

Личный опыт

– Николай Сергеевич, поче-
му Шекспир? 

– «Сонеты» Шекспира мне очень 
по душе. В них много мудрости и 
изящества, красоты, любви и бла-
городства… Они – и вечные, и со-
временные. 

Идея создания такого спектакля 
возникла у меня много лет назад, 
когда главным режиссером театра 
был Петр ОРЛОВ. Он очень благо-
склонно отнесся к этому проекту, 
посоветовал режиссера – Сергея 
ВИНОГРАДОВА. Я позвонил и по-
делился с ним своими мыслями, по-
слал список сонетов в Москву. Но 
время шло, в театре происходили 
всякие катаклизмы, было не до это-
го спектакля. 

В конце 2012 года театру пона-
добился дополнительный реперту-
ар, и мне вновь предложили осуще-
ствить давнюю мечту. Но у Сергея 
Виноградова оказался противопо-
ложный моему замыслу проект. На-
чались жаркие дебаты. Проект раз-
валивался, еще не родившись. Од-
нако нам хватило мудрости найти 
компромиссное решение. Я попро-
сил режиссера подобрать мне в по-
мощь двух артистов. Наташа ОВ-
СЯННИКОВА и Юра ПРОШИН пре-
красно исполнили свои роли. 

Но все же я частично неудовлет-
ворен. Спектакль, к сожалению, по-
лучился не таким, как я его изна-
чально задумывал. Мне постоян-
но приходилось прикладывать мас-
су усилий, чтобы донести до зрите-
лей тонкую, нежную, ажурную ткань 
сонетов. Я пробивался сквозь оби-
лие костюмов, музыки, танцев. Хо-
телось написать спектакль аква-
рельными красками, а вышло мас-
ляными. Тем не менее я благодарен 
судьбе – она познакомила меня с 
Сергеем Виноградовым. Это очень 
интересный человек и режиссер. 
Он любит актеров, ценит их и уме-
ет с ними работать. Это редкость.

– Вам было легко вживаться 
в роль?

– Герой в спектакле – один. Это 
старый артист. Уже никому не нуж-
ный. Совершенно одинокий. Все-
ми забытый. Живущий лишь своими 
воспоминаниями. Это – единствен-
ное, что у него осталось. В воспо-
минаниях и снах он молод, любим, 
талантлив и счастлив. И тем страш-
нее, при пробуждении, пустота и 
одиночество, которые окружают 
его.

– Особенно волнительными 
мне показались сонеты на тему 
быстротечности времени. Оно 
стирает с земли все – человека, 
увлечения, друзей...

– Дети передают эстафету. Сна-
чала нашу, потом уже свою. «Ты бу-
дешь жить на свете 10 раз, деся-
тикратно в детях повторенный. И 
вправе будешь в свой последний 
час торжествовать над смертью по-
коренной» (Шекспир, сонет №6). 

Дети воплощают в себе нашу 
юность, желание жить, надежды. 
След на этой земле человек может 
оставить после себя и в творчестве, 
а особенно в писательском мастер-
стве. Ведь Уильяма Шекспира пом-
нят уже 400 лет именно благодаря 
его книгам. 

К сожалению, актерское твор-
чество подвластно времени. Это 
не рукопись, которая не горит… Но 
и актеры согревают чьи-то серд-
ца. Они и их спектакли живут, лишь 
пока о них помнят. 

– Об актерской карьере вы 
мечтали с детства?

– Мне больше нравится слово 
«артист». Актер ассоциируется у 
меня скорее с театром представ-
ления: «Актерище», «Актер Акте-
рыч». Артист – звучит красиво, му-
зыкально. 

Да, я точно знал, что хочу быть 
артистом, с шестого класса. В этом 
смысле я счастливый человек: мно-
гие люди всю жизнь ищут себя… 

У нас в Коноше, где я вырос, был 
народный театр. Руководила им за-
мечательный педагог и талантли-
вый воспитатель Людмила Васи-
льевна АЛЁШИНА... 

Потом я поступил в ГИТИС, 
правда, не с первого раза. На на-
шем курсе собрался целый букет 
индивидуальностей. Учились с нами 
и дети известных актеров: Таня РУ-
ДИНА – дочь Рудольфа Рудина (пан 
Гималайский из «Кабачка 13 сту-
льев»), Катя ДУРОВА – дочь Льва Ду-
рова. Недавно ездил в Москву, не-
вероятно, но мне удалось собрать 
практически весь наш курс! Все 
были счастливы, и почти никто вну-
тренне не изменился за двадцать 
пять лет. Годы студенчества – одна 
из самых светлых страниц в моей 
жизни. «Ни в чем я не нахожу тако-
го счастья, как в душе, хранящей па-
мять о моих добрых друзьях» (Шек-
спир, «Ричард III»).

– Каким был Архангельский 
театр драмы, когда вы пришли 
сюда работать?

– В то время руководил театром 
Эдуард Семенович СИМОНЯН. Он 
меня и пригласил в труппу. Его конь-
ком были музыкальные спектакли. 
Он просто замечательно их ставил. 
Музыкальные спектакли у нас в го-
роде очень любили и любят до сих 
пор. 

Надо сказать, Эдуард Симонян 
не стремился всем понравиться. 
Он знал, что это самый верный спо-
соб провалить любое дело. В моей 
памяти Эдуард Семенович живет 
как очень умный, добрый и интел-
лигентный человек. Потом из Мур-
манского театра сюда приехал ре-
жиссер Борис Викторович ГУТНИ-
КОВ. В результате сложился инте-
ресный баланс: Эдуард Симонян 
ставил большие полотна-спектак-
ли, масштабные и часто музыкаль-
ные. А Борис Гутников любил «мало-
населенные» психологические по-
становки. 

Затем наступили сумбурные 
времена перестройки. Я вдруг с 

ужасом подумал: а что если при-
дет в театр какой-то новый режис-
сер и не увидит во мне таланта? Что 
я буду делать? И как-то в разговоре 
с народным артистом СССР Сер-
геем ПЛОТНИКОВЫМ я обмолвил-
ся, что хочу уйти. В ответ он так по-
доброму, по-отечески сказал: «Не 
уходи, ты нужен театру».

– Но вы все же ушли?
– Да. Через три года, как не ста-

ло Сергея Николаевича, в 1993 году. 
В театре в то время началась сви-
стопляска с режиссерами – они ме-
нялись очень часто. Стало неуютно, 
тоскливо. Художественный уровень 
репертуара стремительно падал. В 
конце концов мне стало стыдно вы-
ходить на сцену...

В моей биографии начался две-
надцатилетний телевизионный пе-
риод. Я проработал семь лет ре-
жиссером на телеканале «Помо-
рье». Затем меня пригласили в Мо-
скву администратором на канал 
ОРТ. На телеканале «Россия» я был 
редактором по регионам холдинга 
«Моя семья». 

Но пришло время определять-
ся – строить карьеру на ТВ или воз-
вращаться в актерскую профессию. 
В первом случае вставал вопрос по-
лучения дополнительного систем-
ного образования. На обучение ре-
жиссуре или журналистике потре-
бовалось бы несколько лет, а мне 
все-таки уже далеко не восемнад-
цать. Но главное, что я понял в сто-
лице – не хочу оставшуюся жизнь 
посвящать телевидению. Интерес-
но, что теперь у меня вообще нет 
телевизора. В один из первых дней 
после возвращения из Москвы я 
уронил его во время уборки. 

Но телевидению я очень благо-
дарен. Оно познакомило меня со 
многими интересными людьми, по-
могло приобрести бесценный опыт, 
подарило возможность сыграть 
главные и заглавные роли в филь-
мах «Пожизненно русские» (Гран-

при Всероссийского фестиваля те-
левизионных фильмов, 1995 год) и 
«Убить в себе Моцарта?» (Большая 
золотая медаль Пушкинского фон-
да, 2000 год). В общем, говоря сло-
вами Шекспира, восхваление утра-
ченного порождает драгоценные 
воспоминания... 

Вернувшись в Архангельск, я за-
нялся новым издательским проек-
том: свадебный журнал-каталог «7 
мостов» популярен и сейчас. В те-
атр я тоже пришел с нуля – многое 
там изменилось. Оба этих дела от-
лично сбалансировались. Но мне 
пришлось вновь делать выбор в 
пользу актерской профессии: под-
готовка моноспектакля забирала 
много сил и времени.

– А как зритель воспринял 
ваше детище «Шекспир… Лю-
бовь...»?

– Мне приятно, что все труды 
и старания по достоинству оцене-
ны архангельскими зрителями. Все 
спектакли «Шекспир… Любовь...» 
прошедшего сезона проходили при 
аншлагах. Моя актерская работа на 
X Московском международном фе-
стивале камерных театров «Славян-
ский венец» была удостоена специ-
ального диплома. 

Теперь, если придет в театр 
какой-то новый режиссер и не уви-
дит во мне таланта, я не пропаду. За 
эти годы я освоил много разных про-
фессий и смогу адаптироваться в 
любом городе. Главное – заниматься 
таким делом, которое вдохновляет 
и по-настоящему интересно. «Наша 
личность – это сад, а наша воля – его 
садовник» (В. Шекспир).

Главное, что не чувствую себя 
стариком – по ощущениям мне не 
больше сорока, хотя в этом году 
отметил 55-летний юбилей. С каж-
дым годом внутренне становлюсь 
все моложе и моложе. Правда, ино-
гда посещает осторожная мысль: «А 
вдруг это симптом? И я уже впадаю 
в детство?!»

«Наша личность – это сад, 
а наша воля – его садовник»
Николай Обабков наизусть знает 154 сонета Шекспира, 
а перечитал их в различных переводах больше тысячи. 
Творчество английского драматурга вдохновило его 
на особую постановку – моноспектакль «Шекспир… 
Любовь...», который с аншлагом шел в прошлом сезоне 
на сцене Архангельского театра драмы. В исполнении 
Николая Обабкова сонеты звучали как страстные и 
трогательные воспоминания о любви, жизни и судьбе 
его героя – пожилого актера.

Юлия ШАЛГАЛИЕВА

журналист
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бы, тогда, может, и заработки 
были бы больше. Сейчас воз-
никает определенный рынок 
даже на уровне Архангельска: 
для художников, фотографов, 
музыкантов появляются воз-
можности заработать. 

– Наверное, предстоя-

щий тур принесет вам не-

плохую прибыль. Кстати, по-

чему он называется «Подво-

дные течения»?

– Да нет. Весь этот осен-
ний тур не для того, чтобы де-
нег заработать, а скорее для 
распространения информации 
о группе. Наша цель – раздать 
информацию. 

А «Подводные течения» по-
тому, что мы готовы плыть в лю-
бом направлении, куда нас по-
несет. Куда пригласят – туда и 
поедем.

– Николай, неужели все 

участники группы готовы ра-

ботать просто за идею?

– Нет, все мы в группе мер-
кантильные жлобы. Часто по 
этому поводу приходится спо-
рить, тем более сейчас насту-
пает период, когда необходи-
мо делать выбор либо в пользу 
основной работы, либо – музы-
ки. Совмещать становится все 
сложнее.

– И все же, что приносит 

группе более серьезные до-

ходы – продажа альбома или 

концерты?

– Больше мы зарабатываем 
на местных концертах. Органи-
зация тура сопряжена с риска-
ми – на незнакомую группу зри-
тель может не прийти, а пото-
му организаторы не уверены в 
окупаемости концертов. 

8 ОКТЯБРЯ (вт) в 18:30, 
Камерный зал

Вечер камерной музыки. 
Трио имени ХАЧАТУРЯНА 

Концерт, посвящённый 
110-летию А. Хачатуряна

Армине ГРИГОРЯН 
(фортепиано), 

Карэн ШАХГАЛДЯН (скрипка), 
Карен КОЧАРЯН (виолончель)

В программе: Рахманинов, 
Бабаджанян, 

Шостакович, Хачатурян
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе вам 
с ле дует уде ли т ь 

время планированию на 
перспективу. Проекты, заду-
манные в эти семь дней, 
имеют значительные шансы 
на успешную реализацию в 
будущем. В конце недели 
будьте осмотрительны и 
расчетливы, не поддавай-
тесь эмоциям. 

ТЕЛЕЦ. Вы будете 
ощущать себя участ-
ником бесконечных 

гонок. Не исключен кризис 
доверия в отношениях с парт-
нерами. Контракт, заключе-
ния которого вы уже давно 
добивались, может оказать-
ся вовсе не таким выгодным, 
как казалось. Полезно будет 
заняться самообразовани-
ем или задуматься о повы-
шении квалификации своих 
сотрудников.

БЛИЗНЕЦЫ. На 
предстоящей неделе 
вы будете полны све-

жих идей, и это привлечет 
внимание вышестоящего ру-
ководства. Ваши энергия и 
интуиция помогут решить в 
ходе совещаний не один 

сложный вопрос. Весьма ве-
роятно получение прибыли 
от прошлых проектов. С дол-
госрочными инвестициями 
пока лучше повременить.

РАК. Вы можете 
столкнуться с не-
хваткой времени и 

необходимостью завершить 
в срок важный проект. Воз-
можны перемены в служеб-
ном окружении и проблемы 
с техникой. Проявляйте по-
больше инициативы и не пе-
реживайте о былом.

ЛЕВ. Продолжайте 
свой профессио-
нальный рост. Руко-

водство к вам благоволит, 
можете предложить на рас-
смотрение давно задуман-
ные проекты, сейчас благо-
приятное время д ля их 
одобрения. 

ДЕВА. Вам будет 
полезно заняться 
приведением в по-

рядок незавершенных дел – 
такие бывают даже у тех, кто 
известен своим прилежани-
ем и аккуратностью в испол-
нении намеченного. Больше 
внимания уделите финансо-
вой отчетности.

ВЕСЫ. Вас ожида-
ют обычные трудо-
вые будни, не исклю-

чены вечерние бдения в 
офисе и авралы в выходные. 
Не переживайте, потрачен-
ное время вернется стори-
цей. Отдохнуть получится, 
но попозже. К текущим про-
блемам в деловом процес-
се подходите с долей фило-
софского спокойствия. 

СКОРПИОН. Вы 
столкнетесь с нео-
жиданным измене-

нием расценок в сфере сво-
ей деятельности. Может 
возникнуть необходимость 
внесения корректив в уже 
сверстанный бюд жет. В 
преддверии важных встреч 
стоит обновить свой дело-
вой гардероб.

СТРЕЛЕЦ. Заду-
майтесь о своем здо-
ровье и не проводи-

те все свободное время на 
работе, иначе источник ва-
шей жизнерадостности и 
креативности может времен-
но иссякнуть. Вспомните о 
родных и близких. Ваше уча-
стие в их делах очень важно 
как для них, так и для вас.

КОЗЕРОГ. В нача-
ле недели вы будете 
решать вопросы в 

сфере недвижимости. Воз-
можно, даже придется заду-
маться о переезде на новое 
место, поближе к центру. В 
целом, неделя окажется 
полна сюрпризов и «подвод-
ных камней». Успех в пере-
говорах во многом будет за-
висеть от вашего личного 
обаяния и умения распола-
гать к себе людей.

В О Д О Л Е Й. В ы 
встретите ряд пре-
пятствий на пути к 

осуществлению задуманно-
го. Большая часть недели 
уйдет на преодоление этих 
преград. Будьте настойчивы 
и изобретательны, иначе в 
дальнейшем от реализации 
эти х п л анов при д ется 
отказаться.

РЫБЫ. На пред-
стоящей неделе вам 
может показаться, 

что вы созрели для карди-
нальных перемен во всех 
сферах. На этой волне лег-
ко столкнуться с финансо-
выми потерями. Постарай-
тесь как можно спокойнее, 
без потрясений, пережить 
эти семь дней. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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